

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 2

REDACCIÓN: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Lunes 2 de Agosto de 1897

AÑO I

## San Sebastián

### Los socialistas

Los socialistas bilbainos salieron a las cuatro de la mañana para la capital de Vizcaya á bordo del remolcador *Siglo* en número de unos 180, disparando cohetes.

En el muelle habia parejas de la guardia civil. El Gobernador, Sr. Conde de Ramiranes, presenció el embarque desde el muelle, donde quedaron unos 60 socialistas para salir en el tren de las siete y media de la mañana.

A la cabeza de la expedición del *Siglo* iba Toribio Pascual, concejal electo de los incapacitados.

La expedición por tren salió con Perezagua, Carretero y Merodio.

Los socialistas han mantenido la mayor corrección hasta ponerse el tren en marcha.

Iglesias quedará algunos días en San Sebastián, para luego ir á Bilbao, donde asistirá á la *meeting* que se anuncia para el domingo próximo.

El tren expreso que debió llegar á San Sebastián á las once y veinte la mañana, ha venido con una hora de retraso por cruzamientos y necesidad de hacer engrases de ruedas.

Por haber llegado con retraso el primer expreso de Madrid, el ministro de jornada señor Duque de Tetuán no ha puesto ningún decreto á la firma de S. M.

Hoy han salido por última vez, hasta el 24 de Agosto, los segundos expresos de Irún y Madrid.

No obstante, dichos trenes circularán entre San Sebastián y Hendaya como si el servicio del segundo expreso no se hubiera suprimido entre Madrid é Irún.

El general Gómez Arceche ha empezado en San Sebastián á escribir la historia del reinado de Fernando VII. En la misma obra escribirá el Sr. Cánovas la parte correspondiente á la casa de Austria.

Se encuentra enfermo en Irún nuestro querido amigo el diputado á Cortes, D. Eduardo Gullón.

Deseamos su pronto restablecimiento.

La *divette* francesa, Mlle Gieter, que ha terminado sus representaciones en los Jardines del Buen Retiro, sale hoy para Vitoria y San Sebastián donde pronto hará su debut.

## En Palacio

S. M. el Rey D. Francisco de Asís adora á sus augustos nietos y constantemente les obsequia con regalos.

Hace poco les envió unas medallas de San Cristóbal, de gran estima bajo el punto de vista religioso.

Al remitirlas, rogó á S. M. la Reina que se las impusiera al Rey y á sus hermanas y añadía esta singular advertencia: «En el incendio del *Bazar de la Caridad* se salvaron de la muerte cuantas personas llevaban pendientes de su cuello medallas de San Cristóbal».

S. M. hizo en seguida el encargo del Rey don Francisco y al oír D. Alfonso XIII lo sucedido en París, exclamó:

Estas medallas debían también llevarlas los soldados en Cuba y Filipinas».

### La Infanta Isabel

S. A. R. la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel es esperada mañana en el tren sud-expreso. Se detendrá en San Sebastián unos días, muy contados, y marchará luego al Real Sitio de San Ildefonso

donde tendrá un brillante recibimiento por la numerosa y distinguida colonia de Madrid que allí pasa el verano.

S. A. la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel se alojará en Miramar.

S. M. la Reina irá á esperarla á la estación á las siete de la mañana.

\*\*\*

En la enfermería de Miramar, se halla tan grave un mozo de Oficios, que esta tarde á las dos se le han administrado los Santos sacramentos.

El viatico salió de la parroquia del Antiguo y fué recibido por S. M. la Reina acompañada de los jefes superiores de Palacio.

La augusta dama fué con el viatico á la iglesia y luego subió á ver al enfermo y prodigarle frases de consuelo.

La Reina ha llamado de Madrid á la familia del citado mozo de oficios para que venga á verle, y costea todos los gastos de viaje.

## Veraneo

Hoy ha pasado en el expreso para Biarritz la distinguida señora de Kindelan.

—Ha llegado á San Sebastián el Sr. Brawn, director del tranvia del barrio de Salamanca de Madrid.

—El Sr. Marqués de Torneros ha pasado para Biarritz, donde como de costumbre, permanecerá el presente verano. Se hospedará en el Hotel de Inglaterra.

—En el tren mixto han salido esta tarde para Madrid las cuadrillas de Gavira y Dominguin con dichos espadas.

—Esta tarde ha salido en el segundo expreso para Santander el Sr. Segura, ilustrado redactor de *La Unión Vascongada* y querido amigo nuestro. Va á dicha capital á poner su laboriosidad y su talento al servicio del *Boletín del Comercio*.

## Convenio de propiedad literaria

El ministro de Relaciones exteriores de Costa-Rica ha presentado al Congreso de aquella república una Memoria dando cuenta del canje del convenio sobre garantía del ejercicio de la propiedad literaria celebrado en España en 14 de Noviembre de 1893 y de hallarse aun pendiente de la resolución de la Cámara el tratado de extradición.

La referida Memoria consigna la complacencia de aquel Gobierno en la libertad otorgada por España al ciudadano costarricense José Juis Bengoechea, que por las autoridades de Cuba fué enviado á Ceuta por causa política, y á D. Ramón Boza, también procesado por asuntos políticos.

Al agradecer á España actos de tanta generosidad, dice la Memoria que constituyen un nuevo lazo de amistad entre ambas naciones.

Además estima como singular deferencia del Gobierno de España hacia aquella República la concesión de la Gran Cruz del Mérito Militar concedida al Presidente.

## Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 2 1,30 tarde.

### La prensa de esta mañana

El *Liberal* publica hoy un artículo hablando del *meeting* celebrado ayer en esa, y alabando la fe que tienen los socialistas en sus ideales, y la prudencia y corrección con que se han conducido en San Sebastián.

En el mismo artículo ocupase también del *meeting* silvelista verificado en Valencia, y

censura á Silvela por no haber hecho en aquel acto declaraciones concretas.

El *Nacional*, arremete brioso contra Silvela, y dice que pretender que se reúnan las Cortes en Octubre para censurar la gestión de España en Cuba y practicar la liquidación de la causa española en la Gran Antilla, es una obra altamente irritante y antipatriótica.

### El Cardenal Monescillo

El último parte que han facilitado los facultativos que asisten al arzobispo de Toledo, dice que éste ha experimentado alguna mejora sin que haya desaparecido la gravedad, á causa, principalmente de la avanzada edad del ilustre enfermo.

### Algo sobre el carlismo

Dícese que las noticias propagadas sobre la supuesta excitación que reinaba entre las masas carlistas de Cádiz, se deben á un periódico de Jerez de la Frontera, el cual aseguró que los partidarios del pretendiente andaban reclutando gente, dando á cada individuo dos pesetas, y reuniendo á los comprometidos en apartados lugares.

### Contra Silvela

La prensa fusionista combate duramente el discurso pronunciado por el Sr. Silvela en el *meeting* de propaganda celebrado en Valencia.

Todos los periódicos liberales convienen en que las declaraciones formuladas en aquel acto por el jefe de los conservadores disidentes, pecan de vagas é incoloras.

Y añaden que si el Sr. Silvela no es partidario de la política de la guerra por la guerra y entiende que con la autonomía no ha de conseguirse dominar la insurrección, está obligado á manifestar qué medios considera más convenientes para solucionar el problema cubano.

La prensa fusionista acoge con aplauso las declaraciones que recientemente ha hecho el conde de Xiquena.

## Noticias directas

DE

## NUEVA-YORK

(POR TELÉFONO)

Madrid 2, 1,30 tarde.

Cablegramas recibidos de nuestro correspondiente en New-York por *La Correspondencia*, manifiestan que la junta de la insurrección cubana que trabaja en aquel punto por las aspiraciones de los rebeldes, ha recibido una carta de Máximo Gómez, animando á los elementos que simpatizan con la insurrección, para que procuren crear atmósfera en favor de las reformas autonómicas que los partidos políticos españoles están dispuestos á conceder á Cuba.

Dícese también en el mencionado telegrama que, Quesada, el Presidente de la junta revolucionaria que reside en Nueva-York, después de celebrar una conferencia en Filadelfia con el cabecilla Núñez, que goza de gran influencia en el campo rebelde por haber organizado diferentes expediciones, ha publicado una carta que ha recibido de un político cubano residente en Madrid.

Dicha carta ha producido mal efecto, pues contiene declaraciones, relacionadas con la actitud del pueblo y ejército español, que no pueden ser más exajeradas.

Por último, el referido despacho se hace eco del rumor que circula por Nueva-York, asegurando que de La Carolina ha salido con rumbo á Cuba una nueva expedición filibustera.

## Extranjero

(POR TELÉGRAFO)

Guerra de tarifas

Madrid 2, 9 mañana.

Según telegrama de París, *Le Figaro* calificaba de golpe de teatro la forma en que Inglaterra ha denunciado el tratado de comercio

con Alemania y añade que la Gran Bretaña se ha adelantado al partido agrícola alemán que antes de las elecciones de 1898 pensaban hacer del proteccionismo uno de los artículos de su programa.

Esta medida es la primera de las que el gobierno inglés medita para contener los progresos de la competencia comercial alemana.

De todos modos, dice *Le Figaro*, comienza una evolución, por no decir una revolución, en el dominio económico internacional.

**Agitación en Portugal**

(POR TELÉFONO)

Madrid 2, 1,30 tarde.

*El Figaro*, de París, hablando de la situación de Portugal, considera exageradas cuantas noticias se reciben del vecino reino.

Un periodista ha celebrado una conferencia con un miembro de la embajada de Portugal en París, quien le ha asegurado que el gobierno de aquella nación no abriga ningún temor de que pueda alterarse el orden público.

En Madrid se han recibido noticias de Lisboa manifestando que cunde la excitación en Portugal, á consecuencia de la torpe conducta emprendida por los periódicos oficiosos.

La prensa afecta al gobierno, manifiesta en efecto, que éste, conociendo los manejos revolucionarios de los elementos republicanos, hubiera deseado que aquellos provocasen alguna asonada para castigarlos merecidamente.

Tal declaración no se cree hecha por individuos del gabinete lusitano, sino obra de algún exaltado periodista ministerial.

Pero también el gobierno con las medidas que ha adoptado contribuye á aumentar la intranquilidad pública.

Ha establecido la previa censura, ha puesto en vigor los registros domiciliarios y ha secuestrado las ediciones del periódico *La Voz Pública*, de Oporto, por el solo hecho de comentar las declaraciones formuladas por los periódicos ministeriales.

Este estado de cosas produce efectos desastrosos y ha habido ya dos diputados de la mayoría que en pleno Parlamento han manifestado que puede decirse con serio fundamento que los monárquicos con su torpe conducta están ayudando á los republicanos á derrocar las reales instituciones.

**Los turcos**

Desde Constantinopla telegrafían manifestando que ha quedado constituida, bajo la presidencia del sultán, la junta que ha de resolver sobre las reparaciones que deben introducirse en los buques de guerra del imperio turco.

**APUNTES TAURINOS**

**La cogida de Parrao**

En las corridas de toros celebradas ayer en Nimes fué cogido el Parrao por el sexto bicho que le atravesó de una cornada un muslo. Su estado es grave.

\*\*\*

Esta tarde, momentos antes de salir para Madrid el tren mixto, vinieron á las manos en el andén de la estación un picador de toros y un *mono sabio*.

El hecho no tuvo resultados de importancia por la intervención de amigos de los contendientes.

**Desde Santa Agueda**

(POR TELÉGRAFO)

**Llegada del Sr. Castellano**

Santa Agueda 2, 3,25 tarde.

Al medio día llegó á este balneario el Ministro de Ultramar, Sr. Castellano.

Con insistencia ha tenido la bondad de decirme que en sus conferencias con el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, se ocuparán exclusivamente de ultimar la reforma arancelaria de Cuba, á fin de aplicar sin pérdida de tiempo el arancel interino que deberá regir hasta el mes de Febrero en que se aplicará el arancel definitivo.

**Rectificación**

Niega el Sr. Cánovas haber hablado con corresponsal alguno de periódico alemán, y desautoriza las opiniones que le atribuye, calificándolos de sarta de disparates.

Crée que algunas de esas opiniones las habrá sacado el corresponsal bastardeando sus obras históricas que nadie ha contradicho todavía.

**Jesuitas agradecidos**

Los Padres de la Compañía de Jesús que,

precedentes de Toulouse, se hallaban establecidos en Uclés (Cunca), se disponen á regresar á su patria.

De ellos ha recibido un telegrama el señor Presidente del Consejo, significando su gratitud á S. M. la Reina y al Gobierno por la hospitalidad recibida en España durante 17 años de destino y anunciando que en la fachada del monasterio de Uclés colocarán una lápida conmemorativa.

**Los carlistas**

El Sr. Cánovas, tan pronto como tuvo conocimiento del texto del telegrama del Sr. Marqués de Cerralbo, felicitando á D. Carlos en nombre del clero de Madrid, ha ordenado al Sr. Ministro de Gracia y Justicia, que haga las averiguaciones oportunas para que los hechos queden esclarecidos.

**Los marroquíes**

El Presidente del Consejo de Ministros ha recibido un telegrama de nuestro representante en Tanger, anunciando que los aspirantes á intérpretes, Sres. Ruiz y Rizo, han sido objeto de una agresión.

Cuando regresaban de dar un paseo oyeron algunos disparos en un aduar.

Creyeran en un principio que los moros se entretenían en correr la pólvora, convenciéndose de lo contrario cuando vieron que por encima de sus cabezas pasaban silbando las balas.

El Sr. Rizo resultó con una herida contusa. Hasta esclarecer los hechos han sido detenidos el primero y segundo jefe del aduar.

José Luis Torres.

**Cuba**

(POR TELÉFONO)

**¿Será cierto?**

Madrid 2, 3-30 tarde.

La edición de París del periódico norteamericano *The New-York Herald* publica hoy un telegrama manifestando que el cabecilla Quintín Banderas no ha muerto, como se ha venido diciendo.

Antes al contrario, añade, está bueno y salvo en la provincia de la Habana, en cuyo punto consiguió entrar hace pocos días.

**Buenas nuevas**

Madrid 2 6 tarde.

Cartas particulares que de Cuba se han recibido en Madrid, están conformes en asegurar que apenas quedan insurrectos en la provincia de Pinar del Río.

Añaden que el escaso número de rebeldes que en dicho territorio permanecen todavía, se encuentran hambrientos y desnudos.

**MOTÍN EN MADRID**

(POR TELÉFONO)

Madrid 2 1,30 tarde.

A consecuencia del acuerdo que adoptaron el sábado en el café Nacional los representantes de los industriales establecidos fuera del radio de Madrid, se han desarrollado hoy escenas desagradables.

Para protestar contra el acuerdo del Ayuntamiento estableciendo conciertos por zonas de consumos, acordaron dichos industriales cerrar hoy sus establecimientos.

En armonía con el precitado acuerdo hoy aparecieron cerradas en los Cuatro Caminos treinta tiendas de comestibles.

Grupos de mujeres y niños apedrearon á los establecimientos que tenían sus puertas abiertas, y, penetrando en uno de aquellos, estropearon muchas mercancías y pincharon á varios pellejos de vino y de aceite.

Dícese que los revoltosos se apoderaron de algunas botellas conteniendo líquidos inflamables.

Las autoridades tuvieron necesidad de intervenir para restablecer el orden, y para prevenir cualquier otro intento de perturbación, determinaron que se instalasen en aquél barrio 20 números de la Guardia civil y buen número de agentes de vigilancia.

En estos disturbios resultó levemente herida una mujer.

En la Puerta de Toledo, grupos de mujeres obligaron á determinados industriales á cerrar las puertas de sus establecimientos.

Porque uno de ellos se resistía penetraron en la tienda y estropearon multitud de géneros.

En este momento sale con dirección á los Cuatro Caminos el coronel Morera, con fuerzas de la Guardia civil.

Este alarde de fuerzas, obedece, según se

dice, á que ha vuelto á perturbarse la tranquilidad pública en aquél populoso barrio.

**Siguen las precauciones**

(POR TELÉFONO)

Madrid 2, 3-30 t.

Siguen en actitud levantisca los industriales y vecinos de los barrios situados en el extrarradio de Madrid.

El Ayuntamiento está decidido á ordenar la clausura de aquellos establecimientos cuyos locales no reúnan las necesarias condiciones higiénicas y á perseguir con energía á los industriales que expendan mercancías en malas condiciones para el consumo.

Ahora se dirigen de nuevo á los Cuatro Caminos buen número de fuerzas de la guardia civil, pues grupos constituidos por mujeres y muchachos de aquel barrio amenazan entrar en Madrid en actitud de escándalo y protesta.

Témese que al intentar la benemérita hacerles desistir de sus propósitos surja algún serio conflicto.

**Última hora**

(POR TELÉFONO)

6 tarde.

Fuerzas de orden público han tenido que intervenir para disolver los grupos de alborotadores formados en los Cuatro Caminos.

La policía empleó para ello los sables, pero como daban de plano no resultó ningún contuso.

Se ha dicho que en la Moncloa, se habían reunido las cigarreras para dirigirse al extrarradio de Madrid y hacer causa común con los alborotadores.

La noticia no ha resultado cierta.

Se teme que al anochecer se reproduzca el conflicto.

**Lo que dice el Alcalde**

El redactor de *La Correspondencia*, Sr. Vela, ha celebrado una conferencia con el Alcalde de Madrid, para conocer su opinión sobre el conflicto provocado por los habitantes del extrarradio.

Sanchez Toca ha manifestado que la algarada ha sido provocada por los manejos de los individuos que recaudaban los impuestos en aquel punto, los cuales, á causa del concierto por zonas, han quedado cesantes.

Y como el cargo les producía muy buenos frutos, de ahí que procuren crear dificultades.

De otro modo, terminó manifestando el señor Sánchez de Toca, no se comprende la actitud en que se colocan los habitantes del extrarradio de esta capital.

Estos, por el procedimiento antiguo, venían á satisfacer por consumos la cantidad de pesetas 700.000.

Y ahora, debido al concierto por zonas, sólo satisfarán 530.000 pesetas.

No se comprende, por tanto, que siendo la reforma beneficiosa á sus intereses, se alcen contra ella y traten de provocar un conflicto.

Esto indica, por tanto, que en el asunto se mueven los recaudadores del impuesto, que es á quienes perjudica la innovación acordada por el Ayuntamiento.

**La Bolsa**

(POR TELEGRAMA URGENTE)

**Bolsa de Madrid**

(Cierre 4 tarde)

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, al contado.	64 45
Idem fin del corriente.	64 40
Idem fin del próximo.	»
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	80 25
Deuda amortizable al 4 por 100.	77 75
Aduanas.	97 00
Billotes hipotecarios de Cuba 1896.	96 45
Idem, id. de id. 1890.	79 75
Acciones del Banco de España	»
3 por 100 de Cuba.	»
Idem id al 6 por 100.	»
Carpetas Cubas nuevas	»
Acciones de Tabacos.	»
París, á ocho días vista, cheque	»
París, vista.	»
Londres, visca.	»

\*\*\*

Mercado dudoso.  
París, 61-62, 61-84.